
王凌云是浙江东阳人，出身绘画世家，他的奶奶和爸爸都
是当地出名的民间艺人，油画、国画以及油漆家具制作等样样
在行。

“从小我就想当画家，读初中时突然想到，纯粹搞艺术似乎
不好，于是想学一个和绘画有关又比较实用的专业，当时我能
想到的是两个专业。一个是广告专业，上世纪90年代比较
火。另一个是装潢设计，当时刚刚发展起步。我想了想，觉得
还是喜欢装潢设计更多点。在初中升高中时，我就找有这个专
业的学校。那个年代设置这个专业的学校很少，宁波商校刚好

就有，所以我来了宁波。”王凌云说。
1996年，16岁的王凌云来到宁波求学。宁波商校是现在浙江

工商职业技术学院的前身，当时的校址在火车南站附近，是所中专。
“按当时的政策，考上中专可以把农业户口转为城镇户口，

对大家很有吸引力，因此中专的录取分数比普高还高。”王凌云
回忆，他的不少同学学习成绩都很优异，冲着可以转户口就报
考了中专，不过他报考中专纯粹是因为喜欢装潢设计这个专
业，“在上世纪90年代，装潢设计还是一门很新的专业，设计图
都是手绘的，我感觉太适合自己了。”
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上世纪80年
代初，伴随着改革
开放，中国社会人
才缺乏问题突出，
而高等教育培养
出的大学生数量
过少。中专政策，
正是在这种背景
下出台，目标是培
养专业技能人才。

那时候的中
专生，包学费、包
分配，上学时还有
粮油供应和货币
补贴。在中专录
取率不足10%的
背景下，一批批天
资聪颖的十五六
岁少年，初中毕业
后以优异成绩被
选拔进入师范、卫
生、农林、财税等
中等专业学校，等
待他们的是毕业
后的“铁饭碗”和
干部身份。

时代沉浮，到
中专教育不再包
分配之后，这一学
制瞬间贬值。而
与此同时，大学扩
招，大学生人数大
幅增加，中专生失
去了往昔的荣光。

失 落 ？ 抱
怨？沉沦？还是
奋起？努力？每
个中专生在新形
势下都有不同的
答案。这次，我们
走进六名中专毕
业生的工作生活，
感受他们数十年
间的心路历程，聆
听他们的人生故
事。

记者 李臻

G20杭州峰会各国领导人赏西湖坐的船

设计者是当年宁波商校的中专生
他说，只要努力好学，在任何环境都可以成才！

2016年 9月 4
日晚，正在杭州参
加G20峰会的各国
领导人登上游船欣
赏西湖夜景。这艘
游 船 名 为“ 宝 石
舫”，其外观和内部
装修设计，出自原
宁波商校毕业生王
凌云之手。

一名普通的中
专生，是如何成长
为顶级设计师的？
昨天，王凌云向记
者聊起了这 10 多
年间奋斗和成长的
故事。

因为喜欢设计专业，来到宁波求学

2015年底，一个千载难逢的机会摆在王凌云面前：为G20
杭州峰会设计游船，届时各国领导人将乘坐这艘游船游览西湖。

这次机会源于十年前埋下的一个伏笔。2005年，杭州西
湖游船有限公司施工单位的代表找过王凌云，王凌云的工作室
承接了部分游船的室内和外观设计业务。这次，杭州西湖游船
有限公司再次与王凌云牵手合作，以完成G20峰会元首乘坐
游船的建造任务。

王凌云心中又忐忑又兴奋，全力以赴进行设计，从船体的
测量，外观和设计方案的确定，到室内装修风格、布局的修改确
定，经过层层报批、讨论、修改，前后历经4个多月，最终定下了
设计风格和设计方案。

王凌云说，他最初准备了4个方案供讨论，杭州市政府邀
请了中国美术学院副院长宋建明等专家参加评审。再综合考
虑外交部、浙江省以及杭州市等各级领导、专家的意见，在总体
方案确定后，又对几十处细节进行了修改。

他介绍了自己的设计理念：“这艘画舫的外观采用了宫廷
建筑风格设计，同时融入了杭州特色，整体外观设计融合东阳

木雕和民间彩绘，画舫的花窗、挂落、柱头都用东阳木雕装饰。”
如今，“宝石舫”已经成为西湖上一艘普通的游船，但每个

登上游船的人，都会惊叹其精工细作。只见室内装饰设计以淡
雅脱俗、宁静致远、天人合一为主线，栏杆、观景台、匾额、中堂、
案桌、坐垫等都可见雕花、书法、绘画、诗文、丝绸等元素。游船
中渗透着深厚的中国传统文化，有以“白蛇传”、“梁山伯与祝英
台”、杭州名山名水为题材的木刻雕花，有白居易、苏轼描写西
湖著名诗文的木刻，中堂用木雕隔断，椅子、茶几选用东阳红木
家具……

精心设计的“宝石舫”获得了一片赞誉，让王凌云颇感欣
慰。他说：“有幸参与西湖游船设计，对我来说是无上荣耀，也
为我的设计生涯添上了光辉的一页。”

说起中专生从当年的金字招牌到如今的略显落寞，王凌云
认为：“文凭并不是非常重要的，最重要的是有自己的真本事。
其实学校也一样，从名校毕业的并不是个个都是人才，从普通
学校出来的也有行业的精英。只要努力好学，在任何环境都可
以成才。” 记者 李臻 通讯员 姚敏明

2000年7月，王凌云毕业了，“我们那个专业毕业时很吃
香的，社会上渐渐对装潢装饰有了需求，而这方面的人才又很
稀缺。我当时的同学中，有留在宁波的，也有到杭州发展的，在
专业领域都发展得很好。”

王凌云回到了家乡东阳，进了一家装潢公司，“或许是我家
乡情结比较重吧，还没毕业就定下了这家公司。主要是做纯设
计，工资水平在当时还算不错的。”

但是，王凌云并不安于现状。在同学的邀请下，毕业后的
第二年，他去义乌发展，“在义乌闯了一年，但是当时的我经验
不足，设计也不成熟。我越来越迫切地感到，自己需要进一步
学习。”于是，他回到了东阳原来的公司，向周边的老师傅请教，
在和业主的交流中获得感悟，沉下心来开始了新一轮学习。“到

了24岁那年，我有种冲动，想自己创业，因为我感觉如果继续
在这个公司工作，好像已经学不到东西了。”

2005年，王凌云买了台电脑，租了一间店面房，在东阳成
立了一家室内设计工作室。“室内设计这个行业变化很快，设计
师需要不停地学习新知识。”他进一步解释说，“比如我刚入行
时，社会上对室内设计的要求并不高，很多人觉得简单美化就
可以了。后来，人们的要求越来越高，新材料又层出不穷，要想
做得好，我们就需要不停地‘充电’。”

在不断学习中，王凌云的事业日渐风生水起。这些年来，
他承接了别墅、办公、娱乐、休闲等项目不计其数，“除了东阳，
其他城市也有我的项目。”

一片匠心探索在设计领域

G20西湖画舫成为荣耀之作
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“宝石舫” 受访者供图


